

NUMEN

Semanario de Arte, Sociología, Actualidades y Comercio

Es Propiedad

20 cts.

DIRECTORES:

Juan Egaña y Santiago Labarca

Toda correspondencia debe ser dirigida a Casilla 7039. — SANTIAGO

EDICION DE 12 PAGINAS

20 cts.

AÑO 1

SANTIAGO DE CHILE, AGOSTO 29 DE 1919

NUM. 20



“El Pueblo chileno tiene sueño de marmota; pero despertares de León”. — Frase histórica de Isidoro Errázuriz

'NUMEN'

Semanario de Arte, Crisología y Crítica Social

Casilla 7039, Santiago
San Diego 1190, Talleses

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un año.....	\$ 10
6 meses.....	5
3 ".....	2.50
Número suelto	0.20

NOTAS—No se atiende ningún reclamo de pagos efectuados a terceras personas, si no se acredita dicho pago por medio de un recibo firmado y timbrado por la Dirección o Administración de este periódico.

A nuestros Suscriptores

Prevenimos a los interesados que con esta fecha han vencido las suscripciones por 3 meses, contratadas al iniciarse la publicación del periódico. Por lo tanto, queda suspendido el envío de NUMEN a dichos suscriptores, a menos que deseen renovar la suscripción, llenando el siguiente cupón:

Señores Directores de NUMEN.
—Casilla 7039—Santiago.

Sírvanse encontrar adjunto la suma de \$ _____ valor de suscripción por _____ a NUMEN, por lo cual luego a Ud.s. enviarme, a vuelta de correo, el recibo correspondiente.

Firma _____

Dirección (con letra clara) _____

Salpicón

SU MAJESTAD.

Alfonso XIII, para no ser menos que el honorable Bermúdez, se embarcó en un submarino de la armada.

La nave española evolucionó sobre y bajo la superficie del mar. El rey se sintió encantado del viaje.

Nada tanto que envidiar, dijo el Ministro en Palacio; pues mientras él baja al mar, yo me elevó en el espacio.

CLEPTOMANA.

En los diarios apareció un aviso, por el cual se le hacía saber a una señora que tomó un paraguas en la Casa Gath y Chaves, que se sirviera devolverlo cuanto antes.

A una pobre por "ladrona" presa la hubieran mandado, pero, como es señonoma, por "cleptomana" ha pasado.

ALLA Y AQUI.

El Comité Agrícola de la Cámara de Representantes de Washington informó favorablemente el proyecto sobre control de los artículos alimenticios, que impone un multa de cinco mil dólares y una pena de dos años de reclusión para los especuladores inescrupulosos.

Y aquí muy bien soportamos que ladrones de levita fleten el transporte "Angamos" mientras el pueblo de hambre grita.

PROTESTAR EN LOS PRACTICOS.

En una de las sesiones de la Junta de Beneficencia, se propuso el establecimiento de una botica anexa a

la Asistencia Pública, que permaneciera abierta toda la noche y que venderá a precios equitativos.

No faltará un diputado (por los prácticos pagado) que proteste en tono altivo por el acuerdo tomado.

LOS CERVELOS OPOSITORES.

Don Carlos Briones Luco describió con vivos caracteres la aflictiva situación de los trabajadores despedidos de las salitreras, y presentó un proyecto destinado a dar trabajo a los miles de obreros cesantes.

Siguiendo la costumbre de meterse en lo que no entiende, don Raúl Claro Solar se opuso a que el proyecto fuera tratado sobre tabla.

Pueda ser que alguna vez... Don Raúl Claro Solar tenga cara que pagar su absurda testardura.

NO LA PEGA.

La Refinería de Azúcar de Villa del Mar, con reñidada mala fe, pretende demostrar que no le cabe la menor culpa en la desmedida alza del precio del artículo. Sin embargo, en el resumen que publica al final, confiesa que sus utilidades son cuantiosas.

Por más esfuerzos que haga en demostrar su inocencia, el pobre que caro paga la tratará sin clemencia.

CEREBROS DOMADOS.

El último número de los Edwards, en uno de sus editoriales oportunos, dice que "el germinio de la reventa que se ha extendido en el mundo entero, el microbio anarquista, se desenvuelve, crece y fortalece en cerebros juveniles no domados por la disciplina del trabajo y que albergan muy poca simpatía por todos los que ocupan situaciones de rango superior."

Sean esos periodistas, que nos tildan de anarquistas, que nunca nos ha domado la voz del Amo enfatuado.

TELEGRAMA IMPORTANTE.

"A principios de Septiembre, los exportadores de Oregon empezarán a emitir argumentos de peras a Chile."

A Chile a menos pensador, a Chile a menos impar, fardeos de pasto aprensado y sustancia de Chillán.

RENUNCIA.

El Director de la Junta (que no se juzga nunca) de Subsistencia, señor Alberto Valdovinos, presentó la renuncia del cargo. Se acordó enviarle un voto de aplauso por el hecho de que el balance que presenta arroja un saldo favorable...

¿Que ha hecho Valdovinos, ya que la crisis no alivia? Pues, precisamente eso: llevarse de "valdivia".

DEMOCRACIA RISIBLE.

El señor Ernesto Escobar ha propuesto en el Centro Liberal la democratización del partido.

¿Como el partido aristócrata no protesta que Escobar, a su seno vaya a hablar de darle un rumbo democrático?

CIRCULO DE PERIODISTAS.

Los periodistas portieños se reunieron y echaron las bases de un "Centro de Periodistas de Valparaíso", que perseguirá fines de cultura y confraternidad.

¿No existía en Santiago un Círculo de Periodistas? ¿Que fin tuvo?

Entrevistado Donoso, replicó, el muy ladino: el Círculo santiaguino, era un "círculo vicioso"...

CONTAGIO BEATIFICO.

El Arzobispo ha ordenado que se lleve a cabo una procesión para solicitar de la Virgen de Merced que se signe alijuntar las epidemias retransmisoras.

En lugar de ser remedio la famosa procesión, justamente será el medio de propagar la infección.

BUENA PAREJA.

En Punta Arenas se celebró un comité para pedir al Gobierno la separación del Juz de Letras y del Prefecto de Policía, funcionarios ambos que constituyen una verdadera afrenta para aquella floreciente región.

Taj como las cosas van, al igual que Zamorano, a los dos los prelinarán con algún cargo lejano.

ALARMADO.

Don Juan Enrique Concha se muestra alarmado de que el Estado llegue a formar ciudadanos, ya que en tal caso, los niños saldrán aliancistas o coalicionistas según sea la combinación política que está en el poder.

No se plique, usted, don Juan, porque en el Chile futuro, los chiquillos, de seguro, aliancistas nacerrán.

BOTÓ LAS PIEDRAS.

Un rentista de Maipú publica un remitido en elogio de un señor Givovich (no el que fue suspendido, sino el médico verbaturo) porque, mediante unas píscimas que le suministró, pudo arrojar unas piedras que tenía alojadas muchos años en el hígado.

El sujeto que se arredra cuando siente algún dolor, ya sabe qué este doctor lo obliga a botar la piedra.

Pedro Soto.

Anécdotas de Chilenos Ilustres

A raíz de las elecciones de 1905, en las que don Ramón Barros Luco quedó fuera del Congreso, alguien preguntó a este caballerito por qué había sido derrotado.

—Por una sencilla circunstancia—contestó don Ramón—porque mi contendor obtuvo más votos que yo...

Un poeta de los poetas envió un volumen por él publicado a don Vicente Grez y quedó esperando los elogios de éste.

Como tales elogios no llegaban, se apensó a don Vicente y le preguntó qué opinión le merecían sus versos.

—No he leído más que la primera página y me parecerían muy malos—fue la respuesta.

—De todo hay—dijo el poeta—y si Ud. continúa leyendo encontrará trabajos bastante buenos.

—No, compañero—agregó don Vicente—porque si yo veo asomadas tras de una muralla dos orejas plomadas, no necesito saltar al otro lado para saber que hay ahí un burro...

El 12 de Diciembre de 1858 fueron apresados por el Gobierno de don

Manuel Montt 160 jóvenes de ideas avanzadas, que se habían constituido en una asamblea llamada La Constituyente, con el objeto de intensificar los trabajos de oposición al régimen imperante y de preparar el ascenso de las masas.

Al llegar a este momento, muchos de los cuales fueron desterrados a Europa, figuraban nombres como don Manuel Antonio y don Guillermo Matta, don Angel Custodio Gallo, Isidoro Errázuriz y Vicuña Mackenna.

El golpe de autoridad más tarde reconstituyó con el título de Asamblea Electorales, que en 1862 adoptó el nombre definitivo de Asamblea Radical.

Al llegar a su prisión, el antiguo cuartel San Pablo, don Manuel Antonio Matta, adelantándose a sus compañeros, los arengó con estas bellas palabras:

—No es inhumilde el lugar a que habéis sido conducidos!

—Vosotros, que sois hijos de madres católicas, vosotros, que habéis sido educados en los principios del Cristianismo, vosotros sabéis que las grandes ideas regeneradoras de la humanidad han brotado del fondo de las cárceles, de la angustia de los mártires! Las caídas y otros siglos que en las catacumbas de Roma gemía un puñado de creyentes, pero una voz les dijo: ¡Esperad! y con este signo venceréis. ¿Y cuál es ese signo? La libertad, ciudadanía, la libertad, que durante diez y ocho siglos ha germinado en el corazón del mundo, ofreciendo su sombra de bendición para los buenos y su maldición, que digno de desprecio para los malos... No hagáis tampoco alarde de vuestro entusiasmo al llevar vuestro deber por servir esa augusta deidad de nuestro corazón: la patria. La patria no es el clima, no son las montañas, no son las casas de vuestras ciudades, puestas en hilera. La patria es el honor, es la libertad, es la justicia, es el amor. La patria es vuestras madres, vuestras hermanas, y al defenderla salváis el honor de vuestras madres y de vuestras hermanas, su pureza, su virtud, su castidad. Coniad, entonces, ciudadanos, en los frutos de este gran día, y esperad que de este recinto brote grande y generosa la regeneración de la República, por la libertad, por la justicia, por la Constituyente, en fin en cuyo nombre nos hemos reunido y por cuya causa enseñan vamos a padecer."

Don Rafael España, el ardiente periodista clerical tan conocido por su seudónimo Jercón Edén, fue censurado en una ocasión por el hecho de escribir para vivir con lo que produce su pluma. Al paso que yo, decía el otro, escribo por el honor, sin cuidarme de cobrar."

Al día siguiente apareció la respuesta de España, que fue toda una fúlpica muy bien enderezada contra el tanto que negaba a los hombres de pluma el derecho a vivir de su trabajo.

Y aludiendo a aquello del honor, terminaba con esta frase:

—Cada uno trabaja por lo que le hace falta!...

Dr. W. E. Coutts

8AN MARTIN 372
Consultas de 1 a 5

Estudios en Inglaterra

Dr. A. Icaza B.

BANDERA 636. TELEFONO 233.

NUMEN

SANTIAGO, 29 DE AGOSTO DE 1919

EL COMICIO

Quizá nunca se haya manifestado en Chile, en forma más grandiosa, el carácter del proletariado.

El momento es solemne, sin precedentes acaso: el pueblo pide pan; el pueblo está hambriento; el pueblo está exacerbado por la desidia de sus gobernantes. Los parias están hartos de implorar; ahora exigen. Quieren justicia, quieren pan, quieren que se les haga efectivos sus derechos; que se les rehabilite; que se los reconozca tan humanos (y lo son más) que los señores, sus patronos. Quieren, en fin, que se les cobije bajo esas privilegios—olvidados,—cuyas garantías escritas son simples frases huecas, son letra muerta en manos de los potentados.

El pueblo dirá lo que tiene derecho a decir: que tiene hambre, y frío, y sed de justicia; que la plutocracia que fraudulentamente se ha adjudicado el título de representante del pueblo, no le merece ya confianza alguna; y que, en fin, el régimen actual es nefasto y corrupto, puesto que no hay en él cabida para sus legítimas aspiraciones.

Y, sin embargo, se ha pretendido restringir ese derecho. Porque los gritos de los hambrientos retumban trágicos al estralar contra las puertas de oro.

Y así ha sido que, en nombre del "Orden Público" de la "Tranquilidad interna", se han tomado medidas arbitrarias y perpetrado vejámenes odiosos.

"Orden", "tranquilidad"! Palabras que son burlas sangrientas en boca de las autoridades. Espadas de doble filo, que no debiera blandirse ahora impune, porque todos sabemos que el orden no existe en el Gobierno, y que la tranquilidad interna es un mito mientras subsista la amarga tentón del hambre, el hambre, el hambre de los cabales del proletariado. Más aún: son ellos, los oprimidos, los que hoy llaman al orden a los gobernantes.

En nombre de la fraternidad, les diremos que somos ciudadanos, como ellos; en el de nuestra Constitución, los recordaremos que hay necesidad de reivindicar nuestra decantada "soberanía popular"; en el de la igualdad, reclamaremos el derecho para todos; y como hambrientos... ¡Ah, como hambrientos, amigos, los haremos saber que el pan que ellos comen, llevan el amargo amargor de nuestra miseria y de las lágrimas impotentes de nuestras mujeres que nos lo reclaman a diario!

Y para esto, hermanos, se nos ha perseguido y se nos ha vejado. Se nos quiere convencer que despreciar a los explotadores del trabajo es que vivan turbando el sueño del señorito asoberbido, es una provocación sin nombre, que no deja impune los uniformados representantes del régimen olímpico.

Hemos visto cómo, en pleno parlamento, en una hora inviduable, ciertos representantes del pueblo negaron la existencia del Letrado en que vivían; turbando el sueño del señorito asoberbido, es una provocación sin nombre, que no deja impune los uniformados representantes del régimen olímpico. Hemos visto cómo, en pleno parlamento, en una hora inviduable, ciertos representantes del pueblo negaron la existencia de la diferencia social en Chile. Hoy firmamos a la democracia lo contrario. Sagradamente, conscientemente, con el dominio de sí mismo que dan las convicciones inquebrantables, los mostramos, desnudos, nuestra honda laga social. Y que nuestro llanto de miserables, así como hasta ahora se ha sido, hoy estremecidos de un temblor abrumador, pasado el pánico usual, clavados como un vivo contra de la Justicia y del Derecho, en el corazón de aquellos parias quienes al pueblo se le atribuyen el nombre del Amor y la Concordia, aún les reservan un calificativo generoso: "HERMANOS"!

LA SEMANA MAXIMALISTA

El peligro de la ola anti-maximalista desencadenada en Rusia.—Los ucranianos y los polacos se aprovechan del momento.—La situación en el norte de Rusia.—La prensa burguesa da con lujo de detalles las noticias del ataque naval y aéreo de Cronstad; pero oculta los detalles de la caída de Riga en poder de los maximalistas.—Un complot magno en Estocolmo.—La derrota del Dictador de todas las Rusias.—El maximalismo en Alemania, Portugal y en América del Sur.

Por primera vez, desde el establecimiento del Gobierno de los Soviets en Rusia, la ola anti-maximalista ha tomado proporciones tales que ha llegado a preocupar seriamente la atención de los que miran con simpatías este nuevo régimen comunista. Como la prensa burguesa continúa falseando los hechos, daremos antes de entrar en el tema, la opinión de un ciudadano norte-americano, reconocido como anti-maximalista, que por vivir durante cuatro años en Rusia, ha podido sentir de cerca los sentimientos del proletariado ruso. Las declaraciones de Mr. Martyn, * en New York, nos explican las causas del odio anti-maximalista y la lucha, dependiente desde todos los puntos cardinales, contra el Soviet.

Pero la política de moderación no bastó para conseguir la tan ansiada paz. Los Jefes rusos anti-maximalistas, ayudados por el oro y el material de guerra aliados, creyendo ver en esta política del Soviet un signo de manifiesta debilidad, reabrieron sus ataques para aplastar al que creían desfalleciente régimen. Fue entonces cuando la fuerza invasora del ideal maximalista, se rebeló, y como las fuerzas republicanas de la Revolución Francesa, en vez de mantenerse a la defensiva, atacaron resueltamente contra el enemigo, fuese quien fuese, viniese quien viniese. Estaban y están dispuestos a no hacer la paz, mientras no hayan transformado la vieja Europa en un inmenso territorio comunista. Los

dos días después su ejército completó la ocupación de los territorios del oeste del Volga y ocupa las líneas ferroviarias entre Kamishin y Daisakowak. La caballería se derrama hacia el oriente y se pone en contacto con el ala izquierda de los cosacos de los Urales. El frente actual se extiende hasta las ciudades de extendiéndose entre los Urales y el Mar Negro. El avance continúa hacia el norte y el oeste. Kharkov y Poltava van sucesivamente en manos del fortunado general. El botón de guerra aumentó con gran número de cañones y material rodante, lo cual permite intensificar el avance. El Gobierno del Soviet ucraniano está entre dos fuegos por el oriente y occidente. El Soviet de Rusia trata de ayudarlo contra atacando con ímpetu al norte de Kamishin, pero no obtienen resultado favorable alguno. Denkin ocupa Kremenchuk y ¡importante! empalme ferrocarril de Znanianka, avanzando, sin mayores contratiempos, hacia el oeste, para aplastar a los rojos ucranianos y unirse con los rumanos que pretenden una ofensiva cuyos objetivos son los territorios del Danubio. A lo largo del Volga el avance hacia Sozopol hace peligrar las fuerzas maximalistas en el occidente de dicho río, debido principalmente a los 50 tanques con que cuentan los denkinistas. El victorioso avance continúa y entra a Kherson y Nikoláiev. A lo largo del Dnieper las fuerzas rojas se ven forzadas a prepararse para evacuar Kiev ante el avance combinado de los ejércitos enemigos; que ocupan virtualmente todos los centros ferroviarios y líneas telegráficas al este de Kiev.

Los ucranianos anti-maximalistas encuentran camino expedito para avanzar. Las fuerzas rojas, debidamente castigadas por Denkin, cesaron poco a poco de avanzar. El día de Agosto las fuerzas del general Pólová se apoderaron de Podolia e invadieron una gran parte de la Volhynia y de la provincia de Kiev,cuya capital no tardará en caer. El ejército maximalista, de la orilla derecha del Dnieper abandona sus posiciones. Un último empuje de los ucranianos los pone en posesión de Odessa. Los últimos meses que ha pasado sucesivamente por distintos ramos. Los maximalistas, habían arrebatado Odessa, algunas semanas antes al general Gregorieff, cuasi-sin personal, caracterizado por su antisemitismo, que desertó de las filas maximalistas sin pausas, sin embargo a las de los anti-maximalistas, contra la creación, en un principio, los aliados Odessa. Ahora surgen un ejército total de parte de las tropas de Gregorieff y los barrios israelitas fueron totalmente arrasados.

Los polacos no han desperdiciado la ocasión para lanzarse contra vecinos tan peligrosos como los maximalistas. El brigadier Piskúski y el general Federevsky, de la nueva República polaca, con los primeros contingentes que forman parte del ejército de 250 mil polacos que se movilizarán contra Rusia; porque, a pesar de las victorias de Denkin, han visto la suerte que ha corrido el almirante Kolchak. Los polacos han estado confiando en la esperanza de vivir en un "régimen que no sea el de los Soviets, o bien en la esperanza de vivir en un país. La primera parte de la ofensiva anti-maximalista ha sido derrotada y han caído en poder de los polacos las ciudades de Minsk y Dubno. Las fuerzas polacas se unieron pronto a las fuerzas ucranianas, para combatir el Gobierno de los Soviets, después del arreglo habido entre los dos países, en que Polonia cede a Ukra-

Botica La Corona

Puente, 574

Despacho exacto de recetas, garantizándose drogas.

Atención especial y rebaja para estudiantes y obreros.

Mauricio Vogel
Farmaceutico.

"Los dirigentes del Gobierno de los Soviets, ha dicho Martyn, pensaron, este momento de 1919, abandonar los principios violentos y la política de socialización inmediata, y por primera vez hubo un programa más moderado, que los comunistas creyeron poder realizar rápidamente, porque esperaban contar con el apoyo universal. En aquella época cesaron las persecuciones a los burgueses que, por lo mismo, nunca alcanzaron las proporciones que les atribuyó la prensa aliada. Sería difícil que necesitara hacer la paz y reorganizar el país, para poner en vigor, más tarde, el régimen comunista. Al mismo tiempo declaró, a fin de asegurarse, en lo posible, la cooperación de los otros partidos rusos, que haría cesar todas las hostilidades en los diversos frentes, a condición de que se le dejara el actual territorio y no interviniendo en el futuro, en los asuntos internos del Soviet Lenin se comprometió, por su parte, a cesar la propaganda maximalista en el resto del mundo.

maximalistas acudieron, con este objeto, a Peters y Derzhinsky. Desde este momento la guerra se hace violenta y los maximalistas conquistaron a Odessa, rechazaron las fuerzas que amenazan Petrograd y provocaron el movimiento del Soviet en Hangeri, mientras que el general Kameneff rechazó vigorosamente a las obscuras regiones del Asia al "Dictador de todas las Rusias".

La semana maximalista se caracterizó en Rusia por los violentos ataques que desde el sur se han emprendido contra las tropas del Soviet. Denkin tiene los honores de esta campaña anti-maximalista. El 25 de Julio, después de una serie de reverses, se apodera de Kamishin, sobre el Volga, hace once mil prisioneros y recoge 70 cañones que los maximalistas abandonan en su retirada. Al día siguiente, avanza 12 millas en esta fértil región y amenaza las comunicaciones del enemigo con Astrakán. Millares de desertores del ejército rojo se pasan al lado de Denkin. Po-

nia las ciudades de Robno, Dubno y Chotimir.

Felizmente para los maximalistas, en el norte de Rusia las fuerzas anglo-rusas no han desplegado mucha actividad y, excepto un pequeño avance de 12 millas hasta Borok, no ha habido ningún descalabro. La pequeña antimilitarista de las tropas de millares de folletos maximalistas, obliga a los jefes ingleses a robustecer la moral de sus tropas ordenándoles avanzar a lo largo del Dvina. Los maximalistas son sorprendidos por la retaguardia y los flancos y abandonan 1.000 prisioneros y 12 cañones. Entre los aliados no se ha llegado a ningún acuerdo para retirar estas tropas del frente de Arángel, debido a las reiteradas peticiones del Gobierno antimaximalista del noroeste de Rusia. Sin embargo, lo más verosímil es que los ingleses abandonen esa zona en que no hay grandes esperanzas de obtener un éxito decisivo. A pesar de sus reveses en el sur, los maximalistas preparan un gran ataque contra Murmansk, fin de apresurar la retirada de los invasores del norte.

Kronstadt fué objeto de un ataque combinado de fuerzas aéreas y navales, dirigido principalmente contra los grandes acorazados de la época de la autocracia, que pasaron a poder de los maximalistas, después del triunfo de la Revolución Social. La escuadra maximalista sufrió, con bastante motivo, fuertes pérdidas y, a pesar de que no ha llegado un relato imparcial de los acontecimientos, se presume que los ingleses hundieron la mitad de la flota revolucionaria.

Los telegramas de la prensa burguesa han anunciado la caída de Riga en poder de los maximalistas; pero como obedecen al acostumbrado rito de ocultar los éxitos maximalistas y recalcar, en cambio, sus reveses, no tendremos mayores detalles hasta dentro de algunos días. De todas maneras, la caída de Riga significa el dominio completo de los maximalistas en las provincias del Báltico, que, por su vecindad con Petrogrado, constituyen un sitio apropiado para donde rápidamente se corra el viento del maximalismo. Queda, con esto, asegurado la indemnidad del Soviet contra posibles ataques desde el noroeste.

Estocolmo ha sido la ciudad escogida para la reunión de un grupo de conspiradores antimaximalistas. Allí se encuentran Skoropadski, ex-atamán ucraniano, actualmente a las órdenes del general Denikin, su ayudante Judasky; el general Judenich y Lianozoff, Ministro de Guerra y jefe, respectivamente, del nuevo Gobierno del noroeste de Rusia. Estos jefes esperan la llegada del gran duque Nicolás para deliberar acerca de una gran campaña simultánea contra los Soviets.

Por otra parte, los rumanos, no contentos con derribar el régimen comunista de Hungría, se preparan para emprender una ofensiva contra los maximalistas rasos y unirse entonces con el ejército de Denikin.

Los polacos han cedido a Ucrania una parte del territorio conquistado a los maximalistas, para emprender juntos una campaña contra Rusia; y en Benden se celebran conferencias entre fumanos y ucranianos con el mismo fin.

Si a esto agregamos la ayuda financiera, moral y material que los aliados prestan a los anti-maximalistas, tenemos un cuadro formidable, en el que se han unido el egoísmo y las malas pasiones, para exterminar en

su cuna el magnífico despertar de un pueblo oprimido, hasta hace poco, a la más vil de las autocracias que representaban los Romanoff.

Una chispa de esperanza brota aún cuando vemos a los ejércitos maximalistas rechazar vigorosamente al almirante Kolchak, que, en un tiempo, amenazó las posiciones del heroico ejército rojo. Los aliados no permiten imponerse ante la derrota de uno de sus secuaces. Entados Unidos envió a Vladivostok varios miles de fusiles y millones de balas, e Inglaterra facilita cuarenta millones de libras esterlinas al compuesto dictador de todas las Rusias, para reorganizar sus derrotadas huestes. De esta manera se ha logrado retardar el avance del ejército rojo, iniciado para cortar la retirada a las fuerzas del almirante, en la línea de Cheljabinsk. La situación del Gobierno de todas las Rusias, que tiene su asiento en Omsk, da muy pocas esperanzas. Los observadores militares creen que la retirada de Kolchak a Ekaterinburg y Cheljabinsk, puede transformarse en un desastre. Actualmente el ejército en retiro se mantiene milagrosamente a lo largo del río Yabim. La única esperanza es que el avance de Denikin en el sur de Rusia demoralice a los maximalistas y sea así posible esperar mejores días, cuando lleguen nuevos refuerzos de los aliados. La prensa burguesa ha ocultado, también esta vez, la enorme magnitud del desastre de los ejércitos del dictador de Omsk.

Sea cual fuese el resultado de las campañas militares del Gobierno de los Soviets de Rusia, los ideales maximalistas continuarán contagiando a los pueblos que sufren y que tienen sed de justicia y de libertad.

De nada servirán las falsas noticas de la prensa burguesa: de nada servirá el oro corruptor de los aliados para contrarrestar la rápida difusión del maximalismo en el mundo entero.

Las actividades maximalistas en Alemania

La inquietud germania es agitada nuevamente por un movimiento maximalista y comunista en Breslau, Magdeburgo, Bremen, Brunswick y Múnich, puntos que parecen destinados a convertirse en centros de propaganda maximalista.

—En una circular secreta, dirigida a los agentes maximalistas en los distritos, se ha encontrado un plan cuidadosamente estudiado para derrocar al Gobierno de Ebert e implantar el comunismo. Este documento, encontrado por la Oficina General de Investigaciones, empieza lamentando que se haya firmado el tratado de paz, impuesto por el imperialismo de los aliados, retrasando con ello el ansiado advenimiento de la Revolución Social. Trata, a continuación, sobre las varias posibilidades que habría a este respecto, y, en seguida, presenta un plan completo del levantamiento de la ciudad de Múnich.

La circular insiste en la organización del maximalismo para que prosiga la agitación entre los soldados del ejército por medio de folletos, impresos y, si fuese posible, verbalmente. Viene, en seguida, la enumeración de los gremios con los que se contaría y de los elementos que impresionarían el desarrollo de la Revolución.

A pesar de un excelente organización secreta del Gobierno alemán, la propaganda maximalista se ha infiltrado en todas las organizaciones del proletariado y pronto veremos los resultados de esta campaña emprendida con verdadero fanatismo por los maximalistas alemanes.

El maximalismo en Portugal

A pesar de las enérgicas medidas que ha tomado el Gobierno de Portugal en contra de la propaganda maximalista que se ha desencadenado en el ejército, los revolucionarios continúan impenables, entregados a tan fecunda tarea. La propaganda ha sido tan bien dirigida, que ya no es posible contar con suboficiales que, por lo menos, no miren con simpatía las nuevas ideas. Un gran número de obreros han sido encarcelados en el Castillo de San Jorge de Lisboa, por haber sido sorprendidos repartiendo folletos que incitaban a los soldados a levantarse contra el Gobierno, con el propósito de establecer el régimen de los Soviets.

Las agitaciones comunistas en Brasil
La propaganda que el delegado del Soviet ruso inició en el Brasil el año pasado, no ha tardado en dar lugar a molestias al Gobierno burgués del país sud-americano, que más expuesto estaba a infiltrarse con los ideales nuevos. El hecho más interesante lo constituye el levantamiento comunista que tuvo lugar el 12 de Agosto en Fernambuco. Ese día los obreros comunistas asaltaron la fábrica de electricidad y estación de tranvías, y suspendieron el trabajo, inutilizaron las maquinarias, cortaron los cables eléctricos y quemaron los trenes. La policía difícilmente logró contener a los obreros en el momento en que iban a hacer estallar el gasómetro.

El maximalismo está próximo!
25-VIII-1919.

Estado Social

Chile ha sido un país fatalizado desde su nacimiento. Sufrió todas las consecuencias aniquilantes de la dominación española, que lo tiranizó, amonizó y exterminó durante siglos.

Los conquistadores poseíanse de la tierra y esclavizaron a la raza aborigen.

Al independizarse, al adoptar el Gobierno republicano, dejó de ser propiedad de la monarquía española, para serlo de la dependencia de los conquistadores españoles.

La masa del pueblo chileno, con la República no ganó libertades, derechos ni bienestar, porque la riqueza quedó en poder de un grupo de familias.

Cuando esta oligarquía púsose en estado de guerra con el Perú, el pueblo hizo la guerra y venció al Perú; pero el botín de este triunfo fué apropiado exclusivamente por la oligarquía.

Desde entonces, todos los acontecimientos realizados por el pueblo han sido aprovechados por este grupo oligárquico.

El nacimiento de cada industria ha sido para el pueblo una nueva forma de opresión económica. Cuando algunos oligarcas hicieron ganade-

ron, el Gobierno se apresuró a gravar el ganado argentino, y la carne subió de precio inmediatamente.

Antes o después, otro grupo inició el establecimiento de refinerías de azúcar, y el Gobierno, bondadoso y solícito, gravó también la importación de azúcar, y ésta encareció indeterminadamente.

No puede aceptarse ni como paradoja que las industrias arruinen a un pueblo; pero en Chile este hecho inoportuno, podemos afirmar que mientras más progresemos, tendremos más probabilidades de morirnos de hambre.

En ningún país sucede esto, porque en ninguno la oligarquía está tan perfectamente organizada como en el nuestro. Aquí los oligarcas son propietarios de la tierra y dueños de todas las industrias. Están en sus manos todos los puestos importantes de la administración. Dominan en el ejército, guían la acción de la Iglesia y son el pensamiento y el fin de la prensa.

El parlamento, más que una institución de defensa popular, es un núcleo de representantes de salitreros, viñas, minas, azúcar y productos agrícolas.

Allí no se discuten los asuntos que pueden mejorar la vida popular, sino los que fomentan el crecimiento capitalista y si éstos tienen caminos de hierro, abren carreteras y construyen puertos, no es para otra cosa que para facilitar el movimiento de sus productos.

La voluntad oligárquica es más poderosa que la ley. La ley sólo es útil cuando el humilde la realista. La oligarquía la vence siempre y sus atribuciones y derechos sobre los demás hombres son tantos como fueron los de los caballeros feudales.

La constitución no es un evangelio, y la justicia no es un medio de convivencia social. La fuerza ascendente hasta una altura mayor.

La Constitución no es un evangelio cultural, es cómplice de esta inmovilidad individualista. El pueblo está maniatado y esclavizado a estos intereses y su voz no tiene más importancia que el llanto de las mujeres y el llorido de los perros.

El pueblo es una fuerza que todavía no ha dado con su camino. Las generaciones que hoy día cavan las minas, cultivan los campos y mueven las industrias, valen para la oligarquía tanto como un puñado de torrillos para un mecánico. Cuando se agoten, se les reemplazará sin comentarios ni discursos.

Los vientos de las madres proletarias paren con excesiva abundancia carne amoldable a todas las faenas.

González Vera.

NUMEN se vende en la Librería Andaluza, San Pablo 1139

JUVENTUD

Revista de la Federación de Estudiantes de Chile

Se publica cada dos meses.

Colaboración de los mejores escritores de América.

Programa del Maximalismo Ruso y Constitución de la República Rusa de los Soviets Socialistas Confederados

En quienes reside el Poder Supremo.—Libertad ilimitada de conciencia, de prensa y de tribuna.—"No comen los que no trabajan".—Rusia ofrece asilo a los perseguidos por opiniones políticas o religiosas.—Derecho electoral sin distinción de sexo, nacionalidad, religión o domicilio.—Socialización de la tierra.—Nacionalización de los Bancos.—Abolición de las herencias.—Matrimonio y divorcio.

SEMBLANZA DE LENINE

Cumplimos nuestra promesa del número anterior, de dar a conocer, en sus líneas generales, el Programa del Maximalismo ruso y la Constitución de la República Rusa de los Soviets Socialistas Confederados, que es el nombre oficial de la nación hoy día. Tanto el Programa como la Constitución son muy extensos, porque vienen seguidos de una minuciosa reglamentación para aplicar cada una de sus disposiciones; esto nos obliga a publicarlo nada más que en general, omitiendo detalles que ocuparían un libro.

La unidad gubernativa en la Rusia actual, es una especie de agrupación municipal que lleva el nombre de Soviet y que corresponde a nuestras Municipalidades. En reconocimiento de esa unidad el artículo I de la Constitución rusa dice:

"Rusia es una República de Soviets de obreros, soldados y campesinos. Todos los poderes centrales y locales residen en los Soviets."

La Constitución reconoce la existencia de Soviets de distritos rurales, de Soviets de provincias y ciudades y de Soviets regionales.

Con representación elegida por todos los Soviets, en la proporción de un diputado por cada veinticinco mil votantes en los Soviets "urbanos" y de uno por cada "ciento veinticinco mil habitantes" en los Soviets provinciales, se forma el "Congreso General Ruso de Soviets". Este Congreso, dice el artículo 24 de la Constitución, "es el supremo poder de la República Rusa de los Soviets Socialistas Confederados".

El "Congreso General Ruso de Soviets" debe reunirse dos veces al año, por lo menos, convocados por el "Comité Central Ejecutivo de toda la Rusia, que es un cuerpo compuesto de miembros cuyo número no debe pasar de doscientos, elegidos por el mismo "Congreso General". Este Comité es en realidad un delegado permanente del Congreso y tiene las funciones legislativas del Congreso mismo, con excepción de dos, la de reformar la Constitución y la de aprobar los tratados de paz.

El "Comité Central Ejecutivo de toda la Rusia" posee toda la autoridad del Congreso General en los períodos en que éste no se halla reunido, y es entonces supremo poder legislativo y ejecutivo de la República. Para desempeñar el Poder Ejecutivo, el Comité Central organiza, con miembros de su seno, un "Consejo de Comisarios del Pueblo" que son los que tienen a su cargo inmediato el manejo y dirección de la administración pública. Los Comisarios del Pueblo son diez y siete y sus puestos equivalen a los de Ministros de Estado; cada uno de ellos es jefe absoluto de su Departamento administrativo, y todos son responsables ante el Comité Central, al cual deben dar-

le cuenta inmediata de las órdenes y resoluciones que dicten.

Los ciudadanos elegidos miembros de cualquier Soviet, Congreso, Comité o Consejo, pueden ser destituidos por los votantes que los han elegido, y éstos tienen derecho a pedir que se haga una nueva elección popular para reemplazarlos.

Contiene la Constitución rusa una serie de declaraciones nuevas que merecen ser copiadas íntegramente: La República Rusa es una sociedad socialista libre, formada por todos los trabajadores de Rusia. El poder completo, dentro de los límites de la "República Rusa de los Soviets Socialistas Confederados", le pertenece a todos los trabajadores de Rusia, unidos en Soviets urbanos o rurales.

Con el objeto de dar a los trabajadores libertad real de conciencia, la Iglesia queda separada del Estado y la Escuela separada de la Iglesia, y se les concede a todos los ciudadanos el derecho de hacer propaganda religiosa o anti-religiosa.

Con el objeto de asegurar a las masas trabajadoras la libre expresión del pensamiento, la República Rusa de los Soviets Socialistas Confederados declara abolida toda dependencia de la prensa respecto del capital y le entrega a los obreros y a los campesinos más pobres todos los elementos materiales y técnicos empleados en la publicación de periódicos, folletos, libros, etc., y les garantiza la libre circulación de ellos en todo el país.

Con el objeto de facilitar las reuniones libres de los obreros, la República Rusa de los Soviets Socialistas Confederados les ofrece salones amobliados y toma a su cargo el gasto de luz y de calefacción.

La República Rusa de los Soviets Socialistas Confederados considera que el "trabajo" es un deber de todo ciudadano de la República y proclama como su lema: "No comerán los que no trabajan".

Como consecuencia de la solidaridad de los trabajadores de todas las Naciones, la República Rusa de los Soviets Socialistas Confederados concede los derechos políticos de ciudadanos rusos a los extranjeros que viven en el territorio de la República Rusa y que están trabajando, o que pertenecen a la clase trabajadora. La República Rusa de los Soviets Socialistas Confederados reconoce también el derecho de los Soviets locales para conceder la ciudadanía a los extranjeros sin formalidades complicadas.

La República ofrece asilo a todos los extranjeros que buscan refugio contra persecuciones políticas o religiosas.

El derecho de votar y de ser elegidos por los Soviets, lo tienen los ciudadanos siguientes, sin diferencia de religión, nacionalidad, domicilio ni sexo, con tal que el día de la elec-

ción tengan diez y ocho años cumplidos:

a) Todos los que han adquirido medios de vida en virtud de un trabajo productivo y útil a la sociedad, y todas las personas empleadas en trabajos domésticos que le facilitan a los anteriores el desempeño a labores productivas. En este número están comprendidos los trabajadores y empleados de todas clases en la industria, el comercio, la agricultura, y todos los campesinos y cosacos agricultores que no empleen a otros para obtener provechos;

b) Los soldados del Ejército y de la Marina de los Soviets;

c) Los ciudadanos que han estado comprendidos en los dos párrafos anteriores y que han perdido su capacidad para trabajar. No gozan del derecho de votar, ni de ser elegibles, las personas que, aunque comprendidas en el artículo anterior, se encuentren en uno de estos casos:

a) Las personas que tienen trabajadores asalariados con el fin de aumentar sus ganancias;

b) Las personas que tienen una renta sin hacer ningún trabajo, sea como interés de algún capital, sea como renta de propiedades;

c) Los monjes y el clero de todas las denominaciones;

d) Los empleados y agentes de la antigua policía, el cuerpo de gendarmes, los antiguos agentes del servicio secreto del Czar y los miembros de la familia que reinó en el país;

f) Las personas que han sido declaradas dementes o mentalmente deficientes en forma legal o que se hallen bajo tutela;

g) Las personas que hayan sido privadas de sus derechos de ciudadanía por un Soviet, por delitos deshonrosos, durante el tiempo fijado en la sentencia.

El escudo de armas de la República Rusa de los Soviets Socialistas Confederados consiste en un campo rojo en el cual se hallan cruzados y con los mangos hacia abajo una hoz y un martillo de oro, bañados por los rayos del sol y rodeados por una guirnalda con esta inscripción:

"República Rusa de los Soviets Socialistas Confederados.
"Trabajadores del Mundo: Unidos!"
Después del anterior bosquejo de la Constitución Rusa, creemos oportuno mencionar algunas leyes expedidas por el Comité Central Ejecutivo en desarrollo de la Constitución y con el objeto de poner en práctica las ideas socialistas preponderantes en Rusia.

La primera de esas leyes se refiere a la tierra y se titula "Ley fundamental sobre socialización de la tierra". Los artículos principales de ella son los siguientes:

"Artículo 1.—Todos los derechos de propiedad sobre la tierra, sobre los tesoros que existen en la tierra,

sobre las aguas, bosques y demás recursos naturales fundamentales dentro de los límites de la República, quedan abolidos.

Artículo 2.—La tierra pasa al uso de la población trabajadora, sin ninguna compensación secreta o pública a sus primitivos dueños.

Artículo 3.—El derecho a usar la tierra pertenece a los que la cultivan con su propio trabajo personal, con excepción de clases especiales determinadas en este decreto.

Artículo 6.—Todos los animales vivos de propiedad privada y las granjas o cortijos inventariados pertenecientes a individuos que no trabajan personalmente, pasan sin ninguna indemnización a los departamentos de tierras de los Soviets de Condados de Provincia, de la Región o de la República, para que dispongan de tales propiedades.

Artículo 19.—La tierra se le concede a todos los que deseen labrarla por sí mismos para el beneficio de la comunidad y no para obtener ventajosas personas.

Artículo 35.—Con el objeto de establecer el Socialismo, la República ofrece ayuda cultural y material para el cultivo de la tierra, dándole preferencia a la forma comunal y cooperativa de cultivos sobre la forma individual."

Siguen después muchísimas disposiciones reglamentarias importantes, decididas de los principios que anteceden y encaminadas a un modo lógico que revela un plan muy meditado.

Otra ley importante es la de la nacionalización de la industria bancaria. Los artículos 1 y 2 dicen así:

"El negocio de banca es un monopolio del Estado.

Todos los bancos existentes y oficinas de banca quedan absorbidos por el Banco del Estado."
Se crea por una ley especial una "Oficina Suprema de Economía Nacional", subordinada al "Consejo de los Comisarios del Pueblo" y encargada de funciones de inmensa importancia, como se ve por los artículos siguientes:

"Artículo 1.—La tarea de la Oficina de la organización de la Economía Nacional y de las Finanzas del Estado. Con este fin la Oficina preparará los planes de regulación de la vida económica del país, coordinará y unificará las actividades de otras juntas especiales, centrales o locales, que se creen para dirigir las industrias de combustibles, metales, transportes y provisiones; cooperará con los respectivos Comisarios del Pueblo en todo lo relativo a comercio e industria, agricultura, finanzas, guerra, marina, etc., etc., y en todo lo que se refiere a las actividades de las organizaciones de obreros en materia de fábricas y de comercio.

Artículo 2.—La Oficina Suprema de Economía Nacional tiene el derecho de confiscar, de hacer pedidos,

de decretar secuestros o embargos, de ordenar la unión compulsiva de varias ramas de la industria o del comercio y de dictar toda clase de medidas en el campo de la producción y distribución económica y de las finanzas del Estado.

La República rusa ha regulado el matrimonio y el divorcio de un modo sencillo y claro. Todo cuanto se ha publicado sobre nacionalización de mujeres y de niños, matrimonios obligatorios y otras cosas, semejantes, es absolutamente infundado. El matrimonio civil es obligatorio; el matrimonio religioso es voluntario.

La ley rusa no reconoce diferencias entre hijos legítimos e ilegítimos; todos son iguales y con iguales derechos.

Sobre herencias, la ley establece una completa demolición de todo régimen o principio anterior. El artículo fundamental de la ley especial de 27 de Abril de 1918, dice:

"La herencia, sea por ley o por testamento, queda abolida. Después de la muerte de un propietario, los bienes que le pertenecieron, sean muebles o inmuebles, pasan a ser propiedad del Gobierno de la República de los Soviets Socialistas Confederados".

Los dependientes y ascendientes del muerto, su esposa y las demás personas que el dependían y que no puedan trabajar, serán mantenidas por el Estado con los bienes del finado.

Por último, he aquí algunas disposiciones sobre otro orden de ideas: Reconocimiento de los idiomas regionales y supresión del idioma de Estado obligatorio.

Derecho para todas las naciones que forman el Estado, uso de separarse completamente y de crear su propio Estado. La República del Estado ruso debe atraer hacia ella a los demás pueblos y nacionalidades, no por la violencia, sino exclusivamente por el espontáneo convencimiento, para la creación de un Estado común.

Para terminar, vame a dar una ligera semblanza del jefe del Maximalismo Ruso, Lenine, extractada de un artículo de Henry Croisier, adversario irreconciliable y víctima de Lenine, porque el régimen impuesto por éste en Rusia lo perjudicó enormemente.

Grande debe ser el mérito de Lenine, para que ni, sus víctimas puedan excusarse de odiarlo.

"No conozco nada—dice Croisier—que sea más consecuente que su vida; nada, sobre todo, de más humanamente trágico.

"Todo es de una pieza, desde la infancia luminosa y como señalada por el destino, persistente solo, disimulado tras de sendos mitos, un sueño insalvable y grandilocuente.

"Ya desde ta escuela fué Lenine, o Wladimir Oulanoff, que es su verdadero nombre, un alumno modelo, el que salvaguardaba el honor de su casa.

"Solitario y soñador, se sentía que llevaba en sí una llama, pero nadie sospechaba que ella incendiaría un día a Rusia, y al mundo entero.

"A los 17 años, mientras cursaba Derecho en la Universidad de Kazan, donde era el propagandista más obstinado, fué expulsado de ella porque un hermano suyo fué ahorcado por haber tramado un complot contra Alejandro III.

"Es creencia general que Lenine surgió el día de la Revolución por generación espontánea, que se formó de la noche a la mañana.

"Nada más erróneo.

"Talvez no haya entre los hombres, que bregan en la brecha, persona que ha luchado por sus ideales con mayor eficacia y tesón, y por tan largo tiempo, como Lenine.

"Inspírate en Karl Marx, del que se hace un defensor y su hijo espiritual, sino su bulldog, va amando en el estudio y en la acción, en el destierro y en la cárcel, la doctrina marxista.

"Fundó en 1895 la Federación de la lucha por la emancipación de la clase obrera, de la cual llega a ser el alma.

"Su actividad es febril: propagandista, agitador, conferenciante, publicista, impresor clandestino, él está en todas partes, con falsos nombres, casi solo para asumir todos los cargos, hablando su nivel comunista, sembrando los aforismos y los clichés que compondrán más tarde el credo bolchevista.

"Entonces, como siempre, se rebela contra las tendencias conciliadoras y burguesas de los socialistas de aquella época, que vivían en Siberia, y desde allí predica con fuego la táctica a seguir.

"Huye al extranjero, desde donde fulmina a los oportunistas del partido revolucionario ruso en el diario *Iskra* (El Chispa), y en la revista *Zaria* (El Alba), que dirige.

"En el año 1903 es el factor principal de la escisión del partido socialista ruso, al declararse contra la política de conciliación de Plekhanoff, que representa a la minoría, (en ruso menchevstro, de donde se deriva mencheviki), y él queda como líder de la mayoría (bolchevstro, origen de bolshevik), y desde entonces los bolsheviks son los mayoritarios socialistas.

"Cuando la Revolución de 1905, Lenine está en Rusia, y es él quien prepara las elecciones a la segunda Duma, que congregó a una fuerte mayoría socialista y liberal, y organizó el Congreso Socialista de Londres.

"Perseguido, huye al extranjero; es uno de los miembros eficientes de la Oficina Socialista Internacional, y hasta la guerra ordena desde el destierro forzoso las normas políticas de los diarios *petroburgueses Pravda y Prosvetchénik*.

Croisier atribuye todo lo que pasa en Rusia a la sola influencia de Lenine, siendo así el país en sus memorias nada más que un instrumento, un juguete.

Y uno de sus argumentos son las palabras que, según dicen, pronunció Lenine al despedirse de algunos camaradas suyos en viaje a Rusia. No es probable que un hombre puede hacer la Historia!... palabras extrañas, absurdas, tratándose de una persona que cree, con fanatismo marxista que el proceso histórico está regido por inconstantes fuerzas económicas.

Lenine es en la Revolución Rusia el héroe casi legendario, que encarna hoy el ansia de un mundo de justicia absoluta y total, y que ha impuesto a su acción todo el ímpetu místico y semi-sagrado que heredó de sus antepasados rusos y de una vida trágica.

Lenine, lo mismo que los demás actores del movimiento, no es más que una figura del momento.

Si no fuera suficiente para comprobarlo la experiencia toda de la historia, lo demostrará el hecho de que, sin Lenine, la Revolución social está realizando en otros pueblos.

CONFESION

(Continuación del No. 18)

María Inmaculada

Madre del Verbo

La raza humana

El día sexto creó el Señor un par de animales de cada especie, incluso el hombre y la mujer, sin otro medio de reproducción que el incesto y la bigamia, medios condenados por Dios como sacrificios; pero Caín, uno de los hijos de Eva, marcha errante por los bosques en castigo de su fratricidio, y encuentra en ellos una mujer llamada Enoch, con la que forman y pueblan una ciudad, sesientos años antes que su madre diera a luz el tercer hijo varón. De dónde salió aquella mujer? Qué nueva Eva escondida en las entrañas de la tierra, fecundó a espaldas de Dios?

Dicen las leyes naturales, y con ellas lo repite el Evangelio, que Lo que ha nacido de carne es, y lo que ha nacido de espíritu, espíritu es.

¿Cómo, pues, pudo nacer la carne del espíritu? Solamente por un milagro. ¿Y qué es un milagro? Un hecho sobrenatural. Busquemos esa sobrenaturalidad por dar fe del hecho.

¿En dónde tomó posesión el feto? En el abdomen. Consecuencia natural de un coito fecundado. ¿Cuánto tiempo duró la gestación? Nueve meses. Consecuencia natural de un embarazo por obra de varón.

¿Sobrevive el feto lácteo en la glándula mamaria? No, cabe duda. Consecuencia natural de un parto común. Luego, ¿dónde está el milagro? ¿En el ejemplo que de ello nos da la doctrina cristiana, de que el sol pasa por el cristai sin romperlo? No es aplicable; porque el sol, es sol en la parte anterior y posterior del vidrio, y aquí en el exterior fué un vidrio, y en el interior, un cuerpo humano, no siendo tan fácil la captación como la intromisión, por lo heterogéneo de los factores. ¿Será aplicable al arco iris, cuya descomposición del rayo solar, presenta a éste varios colores en el interior de la parte externa, y de un solo color en la parte externa, siendo el mismo rayo? Tampoco; porque para verificarse esta operación químico-natural es

preciso que el rayo solar se refracte, y refractarse es sinónimo de romperse.

Consultemos opiniones autorizadas. La mula y el buey nada dijeron a la posteridad, y eso que en aquellos tiempos tenían el don de la palabra; Respetemos su elocuente silencio, y ziganos a San José. ¿Por qué quiso abandonar a su esposa cuando la vio en cinta? ¿De qué sirvió aquella fura que brotó de un tronco seco, como que brotó su matrimonio? ¿Creyóse burlado, y con él la confianza que el Ser Supremo depositara en la pureza de aquella rama que acababa de darie por esposa? Semelante duda era una ofensa en sí directa inferida a la Divinidad en sus disposiciones y sabiduría infinita; pero ni ésta pudo calmar su zozobra, ni aquélla impedir su partida, en cuyo largo trayecto el sueño reparador se sucedió al cansancio, y la visión química con que Morfeo nos obsequia tan a menudo, decididos a desandar lo andado. Sigamos a José.

Estaba éste predicando a sus apóstoles y discípulos, cuando uno de ellos se le acercó y le dijo: *Alá fuera te esperar tu madre y tus hermanos.* —¿Quién es mi madre? dice Jesús; ¿quién son mis hermanos? Mi madre y mis hermanos son los que me siguen a mí, solo vosotros que estáis conmigo. En estas palabras Cristo hace un distingio entre el parentesco corporal y el doctrinal, dando preferencia a éste último, y clasifica asimismo la divergencia de ideas que existía entre él y su familia; de otro modo los hubiera unido en una misma comunión, diciéndoles: Mi madre y mis hermanos sois todos, porque todos seguís mi ley, pero María, inteligencia común como todas las de su humilde casa y madre cariñosa, como todas las madres, aplica, hostiga y contraría a Jesús en sus ideas para evitarle el terrible fin que se le espera, si continúa combatiendo la ley del César. Desconoce o muestra un desconocimiento completo de ese fin, para el que fué creado, que si meoñ profetizó, vaticinaron los profetas, desajmó al Arcángel, y aceptó María con las humildes palabras: *Aquí está la esclava del Señor; hágame tu voluntad.*

Invisible.

(continuará).

LIBRERIA DE LOS ESTUDIANTES

José Santos Hernández
Delicias, esq. Arturo Prat

TELÉFONO INGLES No. 5089

Textos de enseñanza, Libros en blanco y toda clase de cuadernos.

Artículos de Escritorio.—Trabajos rápidos de Imprenta.—Gran surtido en blocks, sobres y Libros de contabilidad.

Postales y papel de música. Papel sellado y estampillas.

Tintas, Papel para ingenieros, Estuches de geometría, pintura, etc., etc.

Rackets de las acreditadas casas Slazenger, de Londres, en los siguientes tipos: Y, Z, Doherty, Lyceum, Boodie, Allies y La Belle.

Delicias esquina Arturo Prat

LA ACUSACION A "VERBA ROJA"

Damos a continuación el texto de los artículos que han motivado la instrucción del sumario que se sigue a los compañeros Silva y Triviño por publicaciones subversivas. NUMEN, dentro de la euanimidad de sus principios, cree un deber dar a conocer a sus lectores dichas publicaciones (extractadas, por lo demás, de periódicos que tienen amplia libertad de circulación en el extranjero) para que a través de ellas se vea el espíritu de hostilidad de las autoridades hacia los individuos que no comulgan con sus ideas, dando odiosas interpretaciones a lo que no es sino una simple enunciaci6n de teorías humanitarias que se abren libre paso en todo el mundo... menos, según parece, en esta gran república democrática.

EL SOLDADO Y EL ANARQUISMO

Es del pueblo. El soldado es nuestro, nos pertenece. ¿Acaso no es hijo de un trabajador explotado, de un paria de la sociedad? Se le dice que su deber es la defensa de la patria. ¿Pero pueden ir contra la patria los trabajadores que luchan por la justicia? ¿Pero los temblacos conspiradores contra la seguridad del país, son los padres, son los hermanos, son los pequeños hijos vinculados por su sangre con esos soldados, llevados al cuartel, armados, regimentados y automatizados para herir sin reflexión y sin conciencia? No es acaso una bárbara mentalidad la que vive del trabajo ajeno?

Los soldados, hermanos nuestros, son instrumentos de un conglomerado de millonarios, de capitalistas extranjeros y chilenos que se han apoderado de la riqueza social, la tierra, la fábrica, las usinas, los medios de comunicaci6n, de todo, dejando a los trabajadores sus brazos, únicamente sus brazos, que compran a un precio vil, y que las víctimas están obligadas a vender porque no les dejaron los explotadores ni dónde reclinar su cabeza. ¿Creen los soldados que eso es justo? ¿Creen que se puede invocar el nombre de la patria para defender la más vil de las explotaciones? ¿Creen que un sentimiento que se emplea en llamar sagrado, puede utilizarse así para justificar una masacre: cobarde de gente sin armas, hierme que clama por más pan, más luz y más justicia?

¡No! El soldado es heroico cuando defiende la igualdad, la libertad, el orden contra lindidos armados que se empeñan en mantener el reinado del privilegio, el imperio de la explotación más cínica y desecada. Heroico es el soldado que en Europa defiende la tierra que está en manos del campesino que la trabaja, se hace manjar para que la fábrica continúe tupeñe de los obreros que la explotan y que dejan en ella su sudor; pero no es héroe el soldado que dispara su arma contra el que no ha aprendido a hacer otra cosa en su vida que manejar el arado que abre las entrañas de la tierra para que ésta dé a la vez sus frutos; pero es un soldado cobarde el que a masas de un mismo clase de responsabilidad, bien amunicionado y bien guardado, muestra sin escrúpulos a los asalarados que no han aprendido a manejar herramientas de muerte, sino herramientas de trabajo y de vida.

Ha llegado, entonces el momento de la reflexión. El soldado no es una máquina. El soldado tiene un pecho donde guarda el corazón, feroz del sentimiento, y un cerebro que le impone la obligación de pensar. Ya sabemos que la disciplina del cuartel tiende a anular el funcionamiento de

los órganos que ejercen las funciones más nobles por las cuales el hombre es hombre. Ya sabemos que con la imposición, con la amenaza y con el terror, se procura que el soldado abandone su personalidad y obedezca sin réplica y sin discusión las órdenes de quien lo manda. Ya sabemos todo eso.

Pero los jóvenes soldados trabajadores ayte, trabajadores analfabetos de trabajadores, no pueden, sin caer en la más negra inconsciencia, confundir la defensa del país con un ejército enemigo, organizado para el atropello y la conquista, con la rebelión del pueblo que se alza en defensa de sus derechos de todos y en contra de los que han robado el derecho a la vida, el patrimonio común. Hay que hacer distinción. Hay que saber por qué se mata y para qué se mata. Hay que continuar siendo hombres...

Claro está que los patriotes, los que tienen la audacia de confundir y mezclar los intereses del país con sus intereses particulares, se han de coronar como héroes el día que hagáis una masacre del pueblo desarmado y indefenso. Vuestra valentía será cantada por los poetas holgazanes de la clase capitalista, vuestras cabezas serán coronadas por las damas aristocráticas, cuyos orgías y cuyos vicios están sostenidos por la cloacas de vuestras hermanas que trabajan como bestias. Claro está que las clases explotadas, para engañar vuestra vanidad y soliviantar en vuestros pechos un falso orgullo, han de lanzaros sonoros diltambos y frases de aliento para que prosigáis en una zozobra que, además de ser criminal, es cobarde. El propósito es la sugestión; el fin es colgar una vanda en los ojos del soldado.

Hay que arrojar esa vanda, hay que ver claro, hay que reflexionar. Hay que distinguir dónde está el enemigo y combatir, frente a frente, a pecho descubierto. Sólo así se es valiente, se es héroe. ¿Es el pueblo enemigo del soldado? ¿Son los trabajadores enemigos de esta tierra? No, los trabajadores aman la tierra que trabajan y odian a los que viven de sus frutos sin trabajar. Si el patrioteismo tiene algún significado, si nuestra tierra ha de ser "nuestra", si la patria no es el robo, no es la explotación, no es la injusticia, no es la tiranía; si el patrioteismo no es un sentimiento falso, el patrioteismo para el soldado está en colocarse al lado del pueblo y en contra de todos los capitalistas, extranjeros o hijos de esta tierra, solidarizados con el despojo, para la explotación del proletariado. Con el pueblo, pues: otra actitud es antipatriótica, no lo dudéis, hermanos.

Dr. Fontecilla
DEBILICIAS 1826.

Consultas de 2 a 4.
Afecciones pulmonares y nerviosas.
Rayos X, Estudios en Neurosis

La posesión absoluta. De lo. Este es el ideal, del anarquismo. Los anarquistas anhelamos no ser: comandados ni explotados, ni embaucados. Así que, mientras quede un vestigio de autoridad entre los hombres, nuestro ideal, el comunismo anarquista, no será realizado.

No es, pues, cosa fácil la consecución de nuestro ideal, ya que no se trata de esfumar un prejuicio, sino de desvanecer todos los prejuicios; ni de abolir una tiranía, sino de destruirlas todas; ni de impedir, que sea más o menos explotado el hombre, sino de evitar que sea posible toda explotación del hombre por el hombre. Sólo mediante una revolución social que todo lo revele, que destruya cuanto de destruir haya, que nada deje en pie de lo viejo, de la coromido, de lo nefasto, podrá pensarse en establecer el nuevo régimen, la sociedad libre por nosotros imaginada, sociedad en la cual sea permanentemente mantenido en su integridad la igualdad humana, y el apoyo mutuo voluntario sea la más alta y la única expresión de la solidaridad entre los hombres, gozando todos de una vida espléndida, exuberante, llena de bienestar y dichas, sin otras lujurias que las que tiendan a la conservación y completo desenvolvimiento de nuestra especie. ¿Cómo efectuar tan grande, tan magna, tan sublime obra?

Excavando, demoliendo, aniquilando el trípode formado por la Autoridad, la Propiedad y la Religión, sobre el cual sostéase la gran barbarie burguesa. Hámeda sociedad actual; forjando, elaborando... construyendo el templo de la Libertad, la Igualdad y la Fraternidad, sobre el cual asentar la sociedad del porvenir.

Excavar, demoler, y a la vez forjar, laborar, construir; en menos palabras, revolucionar, no reformar. Esta es la misión del anarquista.

Delirar cuando pretenden cambiar al sistema actual a fuerza de reformas.

A fuerza de reformas podrán mejorar, no transformarlo. Sólo revolucionando se transforma. Mejorar, equivale a robustecer, a perfeccionar. Así que, cuantos laboran para reformar, para mejorar el sistema capitalista, consideren e intenten la revolución del anarquismo, se fortalecen. Se engañan ellos mismos si creen debilitarlo, mejorándolo.

Lógica, conveniente es, por lo tanto, toda crítica, por desplazada que sea, cuando va dirigida contra cualquier reforma que tienda a regularizar el funcionamiento del sistema capitalista autoritario. Regularizar, es sinónimo de facilitar.

Toda ley o propuesta de ley, para regularizar las funciones entre el capital y el trabajo; toda institución que tenga el propósito de armonizar los intereses del obrero con los del amo; todo tribunal creado para determinar reglas de acción de los trabajadores y de los burgueses; todo poder político; toda fuerza religiosa,

son puntales que evitan el derrumbamiento del caduco armatoste autoritario capitalista.

¿Es justo que el hombre tiranice al hombre, que el hombre engañe al hombre?

¿No? ¿Pues no debe tratarse de atenuar la tiranía, la explotación y el engaño, sino de anular completamente tamañas infamias. Al árbol que da malos frutos no se le debe podar, sino arrancarlo de cuajo. No son lentivos, sino revolucivos los que necesitan el organismo social.

Nada, por consiguiente, de un tanto por ciento de interés al capitalismo y otro tanto por ciento a los trabajadores; nada de tribunales mixtos que dicman las contiendas entre obreros y patronos, nada de fiar a los poderes públicos la misión de preocuparse de nuestros intereses, ya sean de carácter económico, ya de orden político, o simplemente de índole moral.

Al revés, que cada uno, que todo individuo, que toda colectividad, cuente consigo mismo, nunca con mentidas protecciones externas. Que nadie se deje imponer ni se imponga a los demás. Que nadie explote ni se deje explotar. Que sólo las posiciones verdaderas de la ciencia sean inculcadas en la infancia, no las elaboraciones metafísicas de las religiones.

En fin, manifiestamente el hombre, poseenese absolutamente de su Yo. Sólo así será una realidad el ideal anarquista.

Es imposible practicar nuestros principios dentro del actual régimen. Hay, los más acérrimos, enemigos de la ley tienen forzosamente que recurrir forzosamente a ella infinitidad de veces; los que más odian la explotación del hombre por el hombre deben dejarse explotar cuando no son ellos mismos los explotadores; y el hombre más libre de prejuicios, véase a menudo obligado, quiera que no, a inculcarlos.

Para divulgar, mediante la estampa, nuestras ideas, para celebrar cualquier clase de reuniones, para asociarnos, para satisfacer: la mayor parte de las necesidades indispensables a la vida, así material que efectiva, vémonos forzados a llenar fórmulas y requisitos opuestos, antitéticos, a nuestro modo de sentir. El Estado, como el más empedernido ladrón que exige la bolsa o la vida, impone la sujeción o la muerte.

Y tanto más que el Estado mismo, nos impiden también obrar de acuerdo con nuestros ideales las preocupaciones sociales, la situación económica, cuando no nuestros propios vicios.

Por esto, aún cuando queremos y logramos salirnos de la órbita de la ley hallámonos envueltos de circunstancias tales que nos ahorreran al actual régimen sin poder nunca sustraernos de él completamente.

Muchos de nuestros actos gran parte de nuestras instituciones, ado-

leen de vicios iguales a los encarnadamente combatidos por nosotros en los demás hombres y en las instituciones enemigas. Todo lo más, a fuerza de esfuerzos, logran atenuar los apunados vicios; jamás borrarlos por completo.

Cualquiera de nosotros que se lo propusiera, podría demostrar; y probar con hechos irrefutables que nuestros grupos, que nuestros periódicos, nuestros actos individuales, padecen de mal idéntico al por nosotros combatido, esto es: de indiferencia, de abandono de sus propios derechos, en la mayoría de los individuos; de que, en consecuencia, son unos pocos los que hacen y deshacen todo; de ser a menudo movidos más del interés que de la razón, de que, en vez de ser siempre sinceros, gustamos a veces de preponderar, ceñarnos por el orgullo, a trueque de mentir. Es el ambiente burgués que todo lo malea y perverte, impidiéndonos ser consecuentes, practicar los principios que sentimos y defendemos.

No es con reformas como se logrará transformar el sistema capitalista autoritario, sino mediante una revolución social que destruya todo vestigio autoritario, que abula toda explotación del hombre por el hombre.

Defensa desgraciada

Continuando la refutación del artículo del señor Roa, a que se alude en el número anterior de "Númen", conviene tomar nota que dicho funcionario, con la persistencia de que tiene un idea fija, insiste una y otra vez en declarar, con tono enfático, que está persuadido "de que todos los martilleros, como el personal de la Inspección, merecen la confianza de la opinión pública". ¡Lastima grande que en cuestiones tan graves no sea dable creer a un jefe sobre su palabra de honor!

Por otra parte, los hechos se encargan de desmentir los conceptos del referido funcionario. En efecto, ¿qué confianza van a inspirar martilleros que renuncian el cargo por móviles incalificables o que se saltan listas enteras para favorecer al agenciero que despiden por amañado?

En cuanto al personal de la Inspección, es decir, a los sub-inspectores, dicho está ya que sólo desempeñan un papel tan pasivo como inútil, situación que por lo demás reconoce en forma explícita el propio jefe, a aseverar que "hacen entrega a la Contaduría de la Inspección de las listas, facturas y actas, o sea de la documentación completa del remate". Aquí es donde se sería injusticia desconocer la verdad que encierra la frase del señor Roa: los delegados del inspector sólo "hacen entrega" de la documentación. Tal es, únicamente, su abrumador trabajo, porque la vigilancia—o usando un término de moda—el control que debieran ejercer, se reduce a levantar el acta de las especies vendidas, acta que pasa a la oficina por amañado el ayudante, y que en seguida firman, una el martillero y otra el sub-inspector. Por un medio tan sencillo, tan práctico, tan automático, ¿cómo no van a salir las cuentas presentadas por ambos funcionarios con más exactitud que si las hubiera confeccionado una máquina calculadora?

Salta a la vista que el señor Roa conoce los hechos más que de oídas, por lo que le cuentan los mismos interesados en mantener el actual estado de cosas. ¿Ha abandonado alguna vez la comodidad de su escritorio para ir a imponerse "de vi-

su" del modo cómo se efectúan las subastas? ¿Se ha percatado de la sorda hostilidad con que el prestamista trata a los pastores? ¿Ha tratado siquiera de constatar personalmente los denuncios que formulán personas serias y responsables?

Pero no paran aquí las artimañas de que se vale el señor Roa para mantener en su puesto. Va más lejos aún, y expresa, sin empacho alguno, que como en Mayo tuvo noticias de que circulaban rumores poco favorables para su prestigio, se apresuró a solicitar de la justicia una investigación sobre el particular. Esto, con un buen romance se llama poner el parche antes de la herida, no prueba nada, ni justifica, en manera alguna, su actuación, ya que con un poco de maña y por medio de argucias, resulta fácil obtener una resolución favorable o, cuando menos, un sobresolimiento definitivo. ¿De sobra lo saben las gentes que frecuentan los tribunales y están al tanto de los enjuagues de la justicia!

Termina el inspector con un golpe de efecto que ninguna relación guarda con los puntos debatidos, puesto que se escapa por la tangencia al escribir que "la campaña en su contra no es más que una presunción implacable destinada a empañar su reputación de hombre de bien.

Se equivoca de nuevo el señor Roa, porque así se hace abstracción completa del hombre, para referirse únicamente al funcionario. Sin duda será un buen padre de familia, un amigo franco, un excelente charlatán, o un buen jefe de refinería,—pero, como inspector del ramo, no cuenta con las condiciones de carácter, capacidad y energía que se requieren para desempeñar a conciencia la jefatura de una repartición pública.

No conforme el señor Roa con que sólo cierto público se impusiera de su tibia defensa, se hizo reportear por "La Nación". Allí reproduce, en síntesis, las declaraciones casusticas de "El Diario Ilustrado", con un arreglo que pone de relieve una muy curiosa manera de pensar y que merece transcribirse textualmente:

"Por lo demás—agregó el señor Roa Urzúa, haciéndose cargo de una última pregunta—todo esto de que hemos hablado se refiere a operaciones en que intervienen muchas personas, menos el Inspector.

¿Qué tal? ¿Entonces cuál es el papel de dicho jefe? ¿Son letra muerta, acaso, las atribuciones que le señala la ley? ¿No está llamado él, por razones de su cargo, a supervigilar el servicio, aunque no intervenga directamente en tales operaciones? ¿O, según la original teoría del señor Roa, los jefes de servicios son simples personajes decorativos, que sólo se ocupan de firmar notas y cobrar sueldo?

El Inspector de Casas de Préstamos, que se siente nervioso e intranquilo, que no aguarda con calma el veredicto de la justicia, que se lanza, a la disparada, a defender con razonamientos que confirman los rumores circulantes, está en el deber moral de contestar—si es capaz—no con argumentos sólidos, y de sincerarse ampliamente—si puede—de sus múltiples desaciertos. De lo contrario, el público seguirá en la creencia de que algo huele a podrido en la Inspección.

Dr. Arturo Barraza Araya
Vias urinarias—Vejigas—Sífilis
PUENTE 537.
Consultas de 3 a 6

LA BOTICA Y DROGUERIA ITALIANA

Huérfanos, 1020

Destina anualmente el 5 por ciento de sus utilidades para las siguientes sociedades de beneficencia:

- 1.º Liga Protectora de Estudiantes Pobres.
- 2.º Dispensario Femenino de Estudiantes de Medicina.
- 3.º Gotas de Leche.
- 4.º Las Creches.
- 5.º Liga de Señoras contra la Tuberculosis.
- 6.º Patronato de la Infancia.

Favoreced a la Beneficencia, comprando en la Botica Italiana.

Servicio de motocicleta a domicilio.

LA SOMBRA DE GAIN

Y ya está ahí otra vez el obstinado y pérfido demonio de la guerra desolando los campos, incendiando las ciudades y ofreciendo festines a la muerte. El mundo lo había casi olvidado y si la ambición no hubiera teñido de rojo las ondas azules del mediterráneo, Frederic Passy, el insigne heraldo de la Paz, se habría dormido en la eternidad sin esa amarga sonrisa de desengaño que traicionó su propósito de no quebrantar la fé de los que trabajamos con él en la obra magna de redimir a los pueblos de la matanza universal.

¡Pobre soñador que consagró sesenta años de su vida a defender la vida de los hombres! ¡Cuán lejos estaba él de pensar que aquellos que lo oyeron y aplaudieron un día, sellarían su tumba con sangrientas hecatombes!

Las ambiciones de Alemania serán colmadas sin sangre ni sacrificios de honor. Francia, Italia y España terminaron pronto sus últimas aventuras. Los balcanes no son ya la pesadilla de Europa, las fronteras de hoy no admiten rectificaciones, el equilibrio político se afianza, la fraternidad gana terreno, y en día no lejano la confederación del mundo será algo más que nuestro más bello sueño. Ustedes, los del nuevo Continente, tendrán que sufrir aún las locuras de la juventud y tal vez las modificaciones que a toda carta geográfica está sujeta, mientras el peso de los siglos y el desmoronamiento de los pueblos no haya marcado definitivamente las fronteras. Pero eso no será largo porque ya comienzan las naciones latino-americanas a entrar en el periodo histórico de la edad madura*.

Así me habló no hace mucho tiempo el ilustre apóstol de la paz, a quien Roosevelt, el pintoresco comediante yankee, autor

de varios sainetes revolucionarios, arrebató el premio Nobel.

¿Se engañaba aquel filántropo erudito que visitaba familiarmente los palacios donde se traman las farsas y las tragedias de la política? No. Passy no fué un idealista engañado. El comprendía que para suprimir la guerra sería preciso destruir todas las pasiones humanas y nivelar todos los entendimientos de la tierra. Por eso, renunciando a sus bellos ensueños de piedad, abandonó aquella vieja ruta de los filántropos que un día recorrió tristemente el célebre Nazareno de la historia, y sintiéndose impotente para decir: "no mateis", se conformó con decir: "matad menos. Fué entonces cuando él creó esa palabra moderna que los príncipes de nuestra lengua, encastillados aún en el vetusto clasicismo de una edad bellosa, no han querido consagrar. Porque en España y en la América latina escasi des-

DR. BRAGA CASTILLO
Ruos X, Merced 136.
Teléfono 1933
Consultas, de 9 a 10 y de 1 a 4

Alfredo Urzúa U.
ABOGADO
Estudio: Bandera, 220
Teléfono inglés 1522—Casilla 80
Santiago.

Julio Vicuña Luco y Ramón Huidobro Gutierrez
ABOGADOS
Huérfanos, 1248-A

Carlos Vicuña Fuentes
ABOGADO
Catedral, 1355

Fernando Figueroa Vial
ABOGADO
Catedral, 1355

nocido ese moderno apostolo de los que habremos de llamar pacifistas" y que los académicos no podrán incluir en la vieja enominación de "pacificadores", in evocar la sangrienta memoria de los más bárbaros enemigos de la paz.

Convencido de la imposibilidad de realizar el utópico proyecto del desarme universal, Passy consagró sus últimos esfuerzos a limitar el poder de las armas, a civilizar y a restringirla guerra. Algunos de los más modestos obreros de la paz queríamos ver a la cabeza del nuevo programa pacifista el arbitraje obligatorio y la reducción de los armamentos a su quinta parte. El, temeroso de alarmar a los alguaciles de la Fuerza, pedía menos. ¡Y sin embargo su último gesto fué una sonrisa triste, la amarga sonrisa del que duda, casi signo de dolor!

Los que fueron a decirle adios exclamaron conmovidos al ver sin vida ese luchador octogenario, que fué el más infatigable enemigo de la muerte: "descansen en paz que en paz deja el mundo, para gloria suya". Y sobre su tumba, amorosamente mezclados, pusieron ramos de olivo y de laurel.

El cañón truena en Oriente. Cuatro naciones que sólo el arte moderno de matar han aprendido de la civilización occidental,

se han lanzado contra el turco semi-bárbaro. La espantosa tragedia ha principiado. El grito salvaje de esos lobos rabiosos nos está ensordeciendo y no sé si acabará por despertar las sádicas pasiones de la guerra en otros pueblos y por cegar la conciencia de los árbitros omnipotentes de la paz universal.

¿Qué guerra es esa? En ella pelean los príncipes esclavos contra el imperio secular del gran Califa; rudos montañeses de un lado y del otro hombres de diversas razas, esclavos todos del rey supremo del Islam. ¿Pero quién mueve el brazo de los combatientes? La Patria, Cristo y Mahoma.

La Patria, divinidad incomprensible que aparece ante los hombres una veces vestida de flores, cantando dulcemente la poesía grata o dolorosa, pero siempre tierna y brillante, de los lejanos recuerdos. La Patria, divinidad aterradora que se presenta otras veces radiante de gloria en su aureola de sangre, señalando a sus siervos, con un gesto imperioso de reina cruel, el espantoso abismo del dolor. La Patria, divinidad ciega, hija los hombres y verdugo de la humanidad; un día vestal que enciende amorosamente el fuego del hogar, otro, fantasma que dispersa los pueblos; hoy virgen

evocadora del amor, mañana Celestina de la muerte!

Esa es la Patria *divinidad* incomprensible, misteriosa y terrible como todas las divinidades que han forjado las pasiones de los hombres. Esa no es la patria *fraternidad de origen, comunión de recuerdos.*

En nombre de la Patria un pueblo se lanza contra otro pueblo, medio pueblo contra el otro medio y hasta un hombre contra todo un pueblo. Rebelión y tiranía, justicia y crimen, se confunden en el ruido infernal de las pasiones desencadenadas. Y de ese tenebroso caos de la conciencia; sólo surge triunfante aquel sagrado mandamiento que ha mutilado tristemente nuestro ser moral: *sed patriotas antes que hombres.*

La Patria, faro deslumbrador que guía los pueblos en esa horrible confusión social y que a la vez los desconcierta y los ofusca. Por ella el hombre pierde el recuerdo del hombre y los pueblos sólo ven pabellones, escudos y armas en el escenario sombrío de la lucha universal. Por ella el germano corta la cabeza del galo, el galo la del berber, el ruso de Varsovia la del ruso de Polonia y el ultramontano español la del español libertario.

El héroe vencedor, cubierto de polvo, el manto teñido de sangre, trae en su diestra la cabeza del vencido y se detiene ante el altar sagrado. Al ofender el macabro trofeo sus ojos de buitres enfurecido lo miran espantados: es la cabeza del noble compañero de su infancia, del fiel amigo que salvó su vida. El guerrero vacila, su brazo tiembla...pero agitado por una fuerza misteriosa, se hiergue sobre el lomo de su inquieto corcel, y sacudiendo la testa mutilada de su víctima grita: ¡hosanna! y cae luego de rodillas ante el ídolo del mundo.

¡La Patria divinidad trunfa; la humanidad sucumbe!

Cristo, Mahoma, los apóstoles engañados de la Divinidad, divinidades engañosas encarnación histórica de la superstición, espíritus superiores en su época que la posteridad ha calumniado, monstruosidades humanas hijas del genio y de la fábula, ayer artífice de moral, hoy ídolos falsos que los hombres invocan en la hora del crimen.

Qué importa que ellos hayan dicho: «no mateis»; el mundo no lo ignora, pero ¿qué es el mundo? Una masa de seres inconscientes, cuya milésima parte solamente están dotados de entendimiento; masa pasiva y flexible

que los amos de la voluntad impulsan caprichosamente con la fuerza de su espíritu.

En las riberas del Mariza y las cimas del Tehar-dagh el heroico montañés escandinavo, piadoso cruzado de nuestra época, cuelga en la cruz el cuerpo moribundo del viejo patriarca musulman. Justicia: el Dios Cristo venga las víctimas de los siervos del Califa.

En las costas rocosas de la Kabilia, en las arenas desiertas de Beni-Iklef, el caballero nómada, esclavo del cherif, hiera al cristiano con la punta envenenada de su acero berber, y lo mutila horriblemente. Justicia: el Dios Alah castiga al rebaño de Jerusalem, que quiere profanar la ley y el pueblo de Mahomet.

Los apóstoles dijeron «no mateis», pero los sacerdotes están sedientos de sangre y la sangre corre a torrentes por el mundo. ¡Oh Relijión omnipotente, habeis vencido al mismo Dios!

Patria. Relijión, reinas tiránicas del mundo, yo no seré vuestro esclavo porque he descubierto en vuestro tenebroso dominio, el antro donde anidan el odio y la superstición, monstruos humanos que engendraron la guerra.

Patria, Relijión, divinidades tétricas, vosotras afañais sobre la tierra el reino del dolor y de la muerte.

¡Maldita sombra de los reyes profetas!

JORGE CORREDOR LA TORRE

Vina Concha y Toro

RECOMIENDA SUS VINOS

ESPECIALES PARA FAMILIAS

En Botellas y Damajuanas

Semillón blanco, botella	0.80
Semillón blanco, damajuana	12.00
Medoc, botella	0.80
Medoc, damajuana	12.00
Cabernet, botella	0.60
Cabernet, damajuana	10.00

Reparto a Domicilio

RESTAURANT

Salón de Ostras
'La Bomba'

Javier Correa M.

CALLE PUENTE, 502 ☎ TELEFONO INGLESE 590

Ostras, Langostas y toda clase de Mariscos

Almuerzo o Comida con vino \$ 3.00

PEDRO ACEVEDO

ANTIGUO MAITRE D'HOTEL

ATIENDE BANQUETES, BAILES, MANTIENES

BANDERA 830 y AHUMADA 16

TELEFONO 1462

ALMACÉN y GANACHERÍA FIDEL PÉREZ

ARRIENDA SERVICIOS y CRISTALERÍA

Sastrería AVENDAÑO HNOS.
Ahumada 20 — Tel. Ing. 460 — Ahumada 160

Las dos casas son dirigidas por sus dueños, cortadores sastres, titulados en la Academia Mitchell

PRECIOS MUY MODICOS

PAGINA OBRERA

Actualidad Obrera Internacional

La efervescencia obrera que reina en todos los países europeos y que con rara unanimidad es la consecuencia de la abierta disparidad que existe entre el monto de los salarios y el costo de la vida, va haciendo ver cada día más claramente cuáles son los defectos constitutivos del actual orden (1) social.

Y es a causa de esto que el movimiento obrero reviste, según los países, más o menos vigor. Mientras mayores son las necesidades, mayores aparecen los defectos. Mientras mayor es la miseria, más obligado se ve el pueblo por la dura ley de la necesidad a salir de su universal apatía, confesarse su miseria y decidirse a hacer algo por su redención.

Pero, si bien es cierto que este movimiento no tiene en todos los países el mismo grado de violencia, resulta también cierto que su naturaleza, por ser tan idéntica, por adquirir sus aspiraciones tan igualmente definidas, va creando a través de las fronteras una universal corriente de simpatía entre todos los proletarios, lo va haciendo comprender también cómo teorías son esas valias teorías y motivos de cuantas calamidades y catástrofes cabe límites artificiales que el prejuicio de unos, la imbecilidad de otros y la conveniencia de aquellos han creado como valias fatales a la buena inteligencia de los pueblos y a la comprensión del verdadero sentido de la palabra Humanidad.

Y es así como el inmenso clamoreo que la miseria de los pueblos eleva al espacio en toda la extensión del planeta, está estableciendo de una ma-

nera más práctica y mejor que lo harían cien mil libros, la solidaridad de todos los pueblos, los hace tomar conciencia de su fuerza y mañana los llevará a romper para siempre los antiguos principios que rigen la sociedad actual, con su natural cortejo de miserias, desigualdad y guerras fratricidas e inútiles.

Y será a este humilde pueblo a quien deberemos nuevo, como en los tiempos del puro Cristianismo — el ideal internacional y social sobre el cual se fundará la nueva sociedad.

Que el pueblo reunido escuche con voz atenta el grito de confraternidad en la miseria que de todas partes del globo lanzan sus hermanos — los que ayer lucharon sinceramente para impedir el establecimiento del odioso imperialismo alemán, y los que hoy, a través de los difíciles senderos de una paz más armada que nunca, tratan de impedir que sus Gobiernos — imperialistas también desde la victoria — quieran ignorar que hemos entrado en una era nueva, basada en la formidable hecatombe que acabamos de presenciar.

Que escuche esa inmenso alarido humano — triste, desgarrador, del cual el suelo es un eco — que reconoce hoy mismo en todos ellos a sus hermanos y se jure a sí mismo obrar siempre de acuerdo con ellos.

La conciencia de esta fraternidad activa que a todas horas del día y de la noche se produce sobre toda la tierra, sea su fuerza y su paciencia y la garantía del triunfo.

¡Ah! si los pueblos supieran!
¡Ah! si los pueblos quisieran!
Jorge Neut Latour.

que el pescador tiende la soga para sacar del mar el sabroso pez, o Presentan su programa, como el caudillo que quiere no ser el caudillo de alondras por el pueblo que quiere para atraerlos y capturarlos. Por esta razón, ellos no son los culpables de esta explotación y de esta inequidad.

Los verdaderos culpables, los inconscientes y los flacos son aquellos que con su voto y su ignorancia societaria perpetúan ese quita y pon del engañado electoral.

Y no se vaya a creer que exageramos. Ya hemos visto, tanto aquí como en todas partes, que las promesas no se cumplen. Ya se ha demostrado hasta la evidencia que las condiciones se venden y hacen tracción a la causa, aquellos de quienes más esperanzas se tenían. Ya se ha reconocido, que las convicciones políticas se anulan en las mismas puertas del Congreso y se entra de lleno al terreno de las claudicaciones más espantosas.

Por todo ello, por que la Política, no sirve más que para dividir y castigar las energías del proletariado militante, es que deben reconocerse las políticas como los malos pastores del pueblo.

Ellos son los enemigos del trabajador y de sus reivindicaciones sociales.

¡Obreros, guerra al político embaucador del proletariado!
¡La Política es la polla que destruye nuestra unión!

¡Nuestra salvación está en nosotros mismos!

Un compañero.



Armando Henriquez

El Domingo pasado falleció en Ptaquén el señor Armando Henriquez, director de "El Deber" de esa localidad, y prestigioso miembro del Centro de Propaganda Liberal.

El señor Henriquez luchó todo desde su infancia, y sin más armas que su talento, para abrirse paso y ganar el pan con su propio esfuerzo. En los ratos que le dejaban libres sus ocupaciones de maestro, se entregaba de lleno a las tareas periodísticas, y a la difusión de las doctrinas liberales.

La vida de este muchacho entusiasta y valiente, que tuvo la temeridad de redactar un periódico liberal en un pueblo que era hasta hace poco un feudo del conservatismo, merece recordarse como un ejemplo elocuente de lo que puede la fuerza de un ideal cuando arrastra en su espíritu que pospone las comodidades propuestas a las convicciones políticas y al triunfo de una causa.

"El Deber" de Ptaquén pierde a un Director irremplazable y el pueblo a uno de sus más decididos defensores.



Aclarando conceptos

En la "Página Obrera" del número 15 de "Numen", y a propósito de comentar al contrato que dos capitalistas habían mantenido con sus obreros, se lanzan expresiones que demuestran hasta la evidencia el más elemental desconocimiento de la causa societaria.

Explotadores, ogros, gringos, se les llama a esos capitalistas, haciendo resultar que uno es escocés y el otro catalán.

Muy bien. No sabemos qué era patrimonio de escoceses y catalanes ser ogro, explotador, etc. Nosotros creíamos que tan explotador podía ser un francés como un alemán y un chileno como un español. De ahí que demuestre que el que se gree no sabemos resaltar la nacionalidad de esos capitalistas, está en el abecedario de las cuestiones sociales.

El problema social es uno e igual en todas partes: la lucha entre el capital y el trabajo.

El capitalista, el explotador, no tiene patria, y en su afán de acumular riquezas no tiene límite. Para conseguirlo, no repara en medios y esclaviza al obrero, lo mismo en Europa que en América.

En todas partes hay capitalistas y en todas partes hay también explotadores.

Aquí como en el viejo mundo, hay esquilimados y esquilimadores, explotados y explotadores.

No hay por qué hacer resaltar al explotador, es aquí lo que es de allá. Pues no teniendo una patria reconocida, hasta en que lo sea, pues por ese solo hecho será un enemigo del trabajador, aunque no se le pueda llamar gringo.

La lucha entre el capitalista y el trabajo es universal, y universal es el capitalismo en cualquiera igualdad que se encuentre.

No hay que dejarse influenciar por la idea de patria al juzgar cuestiones obreras, pues por ser de orden social, pertenecen de lleno al concierto universal del proletariado.

Así, en todo explotador vemos un enemigo y en cada explotado un hermano.

Pues hermano de nuestra misma causa es el proletariado del mundo entero.

Y por la misma razón, aunque a la inversa, el capitalista, cuando se convierte en explotador, es el mismo en todas partes.

Apelo.

Asociación de "Viajantes de Chile", de Concepción

Tenemos el gusto de reproducir a continuación la conferencia que sobre la sociedad "Viajantes de Chile", leyó el señor Juan Varner, en "El Mercurio" de esta capital, el día 29 del pasado mes de Julio.

La Asociación Viajantes de Chile, que no tiene nada que ver con otra similar de esta ciudad, es una nueva, pero floreciente institución, que honra a sus fundadores, como el autor del trabajo que insertamos, el cual dice así:

"No es la primera vez, que animados del mejor deseo, procuramos acudir a la indiferencia de nuestro patrón para que se asocie, se una y eduque la representación que dentro de la vida de la República se corresponde."

Pero hoy, ya no se trata de organizar nuestra Sociedad Viajantes de Chile. Ella tiene ya asegurado su porvenir y no precisamos de exagerados si auguramos para la misma, el éxito más llanero.

No entraremos en más detalles sino aprovechar esta ocasión que se nos presenta tan propicia, para dar

LOS MALOS PASTORES

Las sociedades obreras, federaciones y toda agrupación proletaria, rebosante de vida y actividad, se ve asediada siempre por su enemigo común: el político.

Los obreros, desengañados de toda farsa política, la excluyen de sus sociedades por medio de sus estatutos, pero allí donde se libran de esta corrupción social.

Los socios de las sociedades obreras no son ni deben ser políticos, pero hombres que viven de la política no faltan. Y estos son los que, con pretexto de dar una conferencia u otro acto por el estilo, se acercan a ellos y van introduciendo poco a poco en sus filas el virus político de sus ideas; es decir, la Política en todo sus milanesas manifestaciones para el pueblo trabajador.

En estos casos ocurre algo muy grave y digno de tomarse en cuenta. Son los políticos conservadores, los que con más facilidad se introducen en las sociedades obreras. No son tampoco los liberales los que más

obrosos que emitan su voto por tal o cual candidato, es un traidor a la causa del proletariado militante. Y decimos que es un traidor, porque el juego político consiste en distraer al pueblo en sus luchas políticas, las cuales lo alejan y lo separan de sus reivindicaciones y de sus derechos de productor universal.

Por miles se ven así aparecer en tiempos de elecciones como reducidos del pueblo, ofreciendo a las masas la panacea universal. Mas ellos es como un relámpago. Parece que, avergonzados de sus falsas promesas, les falta tiempo para esconderse, pues frívolos e inconstantes, duran lo que los fuertes fatios, desapareciendo del todo social, una vez que el pueblo les ha servido de escabelo para alcanzar el logro de sus ambiciones personales.

No que les importa a ellos la buena fe del obrero y la candidez de sus electores!

Ellos se ríen, sí, se ríen, de que el pueblo aún crea en la comedia electoral!

Y a míntros dura, como se alejan las reformas societarias! ¡Y cómo continúa, qué tranquilidad para sus esófagos satisfechos!

Mas, hay que confesarlo. Ellos no son los culpables de que la farsa continúe. Los Políticos, haciendo honor a su nombre, saben explotar el pueblo muy finamente. En épocas electorales tienden su red, que la denominan Programa Político, lo mis-

debo temer el proletariado, pues como por la generalmente ideas distan más de las aspiraciones del obrero —naciente y trabajador, ésta ni lo escucha ni los sigue en sus arárgos políticas.

Grande peligro para el obrero chileno como para el proletariado universal, es aquel que se presenta con todas las apariencias de un socialista y un reformador.

El político que va desplegando la bandera socialista, aconseja a los

algunas referencias sobre su origen y su fundación.

Fué allí en la región austral, donde un grupo de entusiastas colegas lanzaron la idea de organizarla. Ese día fué el 14 de Marzo del año pasado. El número era escaso, pero lo que faltaba en cantidad, lo suplía la calidad, ya que con una visión clara y perfecta del futuro de nuestra anhelada Sociedad, fueron los grandes propagandistas y entusiastas trabajadores, quienes con su férrea voluntad estaban discriminando por todas partes la idea de su fundación.

El trabajo preliminar duró cuatro días, durante los cuales se imprimió una circular que se hizo llegar a poder de la mayor parte de los colegas.

El diario "El Progreso" de Osorno, haciendo honor a su nombre, se asoció al movimiento de nuestro grupo desde el primer momento y fué el primero que en grandes caracteres habió desde sus columnas de nuestra futura Sociedad.

Aquel grupo de colegas que en Osorno lanzara el grito de unión, se diseminó por todas partes, en cumplimiento de sus funciones comerciales, siendo cada uno de ellos un heraldo de nuestros propósitos y espíritu de asociación.

Y fué así, como a los pocos días nació a la vida el Comité de Temuco, el cual recogió todo el entusiasmo de los iniciadores de Osorno y se impuso la tarea de llevar a la práctica tan noble como necesaria idea.

No pasaron muchos días, cuando en Concepción se formó el otro Comité por fundación de la Sociedad. Y como un resguero de pólvora, cundió por todo el sur el entusiasmo, creándose además similares comités en Valdivia, Talca y Chillán.

Los comités de Temuco y Concepción se instituyeron como porta-estandartes del movimiento de aquellos días, lanzan manifiestos, artículos de prensa, folletos y cuantos medios de propaganda encuentran a mano. Su deseo es el de unir al mayor número de colegas, para que al fundar la Sociedad "Viajantes de Chile" tenga desde el primer momento, vida próspera y feliz.

Mas, a todos esos llamados, los colegas de la capital de la República no responden. Y para organizar el Comité Santiago se hace necesario, que los mismos elementos que hicieron germinar la semilla en Osorno, lleguen a Santiago y convoquen a una reunión en "El Mercurio" el día 28 de Abril de 1918. Llegan, al constituirse el comité Santiago, de triste memoria, se levantó un acta por la cual se comprometían los miembros que formaban el directorio a seguir las huellas y rumbos trazados por los distintos comités del sur.

¿Cumplió el comité Santiago el compromiso que contrajo ante los colegas de la República el día de su formación? ¿No fueron ellos los que fallaron a su compromiso anticipándose a formar una Sociedad que no estaba de acuerdo con los iniciadores y organizadores de la misma?

El acta aludida se publicó en aquellos días y para nadie es un secreto el compromiso que contrajeron.

Mas todos sabemos que aquí en la capital se formó una sociedad similar a la nuestra. Cuando se fundó aún no existía la Asociación "Viajantes de Chile, ya que esta vino al mundo dos meses después.

La Sociedad de Representantes Comerciales e Industriales de Chile de ésta ha cumplido ya un año de

existencia y hasta la fecha no tiene más que un proyecto de estatutos. Nuestra Asociación Viajantes de Chile de Concepción, que se fundó el 29 de Setiembre del mismo año, tiene aprobados sus estatutos del mismo día de su formación.

Ha llegado, pues, el momento de analizar la situación y dar a conocer claramente, cuál es el camino recorrido por nuestra Sociedad.

Nada diremos de la de aquí, ya que poco a poco, vemos cómo ingresan en la nuestra, adá aquellos que fueron los entusiastas sostenedores de la de Santiago.

En cuanto a nuestra querida Asociación "Viajantes de Chile" de Concepción podemos asegurar que está bien cimentada y mejor defendida por unos estatutos que son una garantía para el futuro y una seguridad para sus asociados.

La Sociedad similar de Santiago intentó fusionarse con la de Concepción y a tal objeto una comisión de sus miembros más representativos del directorio efectuó un viaje para conseguirlo.

La Asociación "Viajantes de Chile" de Concepción aceptó con cariño tal ofrecimiento, más al ser notificados sus socios con tal objeto se levantó una general protesta de los mismos que imposibilitó a su directorio seguir por el camino emprendido. Todo lo cual viene a confirmar que la precipitación del Comité Santiago dejó hondos resentimientos entre la mayoría de los colegas, los cuales exteriorizaron en esa ocasión el agravio que éstos les habían inferido.

Volviendo a nuestra Asociación "Viajantes de Chile" diremos que a la fecha cuenta con un capital de treinta mil pesos y ha socorrido a muchos colegas que al caer en desgracia han acudido en su demanda. Como un ejemplo de lo que venimos diciendo podemos garantizar

que a uno de sus miembros que se encontró en situación apurada, la Asociación le entregó una fuerte suma con que hacer frente a sus necesidades y le buscó un puesto donde tiene una buena expectativa.

También hay que hacer notar que el 13 de Junio proximo pasado falló el primer socio desde su fundación y que en tan corto plazo la sucesión ha percibido cerca de siete mil pesos.

Todo esto, estimados colegas, tendría que despertar en vosotros el noble espíritu de asociación, que ha sido desde los tiempos más remotos el distintivo de la humanidad. Con ello azeagramos nuestro incierto porvenir y hacemos una obra altruista y humanitaria.

Hoy nos hemos reunido aquí, para elegir la junta local que prescribe nuestros estatutos.

Desearnos llamar la atención sobre el noble significado de estas juntas. Los compañeros del sur, al confeccionar los estatutos e incluir las juntas locales en los mismos, laboraron con gran altura de miras, ya que así dan representación dentro de la Sociedad, a todos los directores que componen estas ramificaciones de nuestra institución.

En la actualidad funcionan estas juntas que tienen amplias atribuciones concedidas por los estatutos, en Valdivia, Temuco, Valparaiso y Chillán. Y ellas irán aumentando día a día, hasta que nuestra Sociedad esté representada dignamente en la mayor parte de las localidades de importancia. Podríamos decir, que las juntas locales, serán dentro de nuestra Asociación, como destellos de luz que alumbrando por todas partes, darán color y vida a sus asociados.

Los que tomamos parte activa en la organización de nuestra sociedad estamos ampliamente satisfechos.

Desde un principio nos trazamos una ruta, la cual seguimos sin desmayo hasta conseguir lo que nos propusimos. No hemos retrocedido nunca. Y para conseguir nuestro fin hemos salvado cuantos escollos y trabas encontramos al paso en cada momento, escuchados en nuestra voluntad y firme decisión. Y debemos declarar, que si los que en un buen día prometieron ayudarnos en la realización de nuestra obra, no se hubieran contaminado de ese mal espíritu que infecta los nobles propósitos de toda gran idea, nuestra Sociedad "Viajantes de Chile" sería ya una de las más florecientes del país.

Pero las cosas principian a verse claras, cada uno sabe ya a qué atenerse. Y en la conciencia de todos está la verdad de lo ocurrido. Nosotros rogamos, pues, a nuestros colegas, en consecuencia, de lo expuesto que vengan a nosotros con la seguridad que la Asociación "Viajantes de Chile" es la madre cariñosa que quiere y aprecia a sus asociados, como a verdaderos hijos.

Imprenta "NUMEN"

San Diego, 1190

OFICINA: HUERFANOS, 1235 (F)

Se encarga de todo trabajo concerniente al ramo.

Prefiérala Ud.

Le ahorrará tiempo y dinero, y contribuirá al mantenimiento de una gran obra de bien social.

Garantizamos puntualidad y esmero en nuestros trabajos.

Para el Sport en todas sus Formas

GATH Y CHAVES

Ofrece el más extenso y variado surtido

Artículos para Sports Atlético, para Gimnasia de Sala y de Campo abierto, y para Gimnasia médica.

El material sportivo más completo para los juegos de Polo, Golf, Cricket, Lawn Tennis, Voley-Ball, Rasket-Ball, Water-Polo, Croquet, Foot-Ball, Boxin, Esgrima, etc., etc.

Anillos, trapecios, mazas y pañuquetas para atletas y para niños.

El más vasto surtido en Mallas para Atletismo, Box y Lucha.

Camisas y Jerseys para Foot-Ball en 20 combinaciones distintas, colores inalterables.

Completo Surtido en Artículos para Scouts y Colegiales.

Trajes y Sobretodos confeccionados y de medida.

Kopa interior y Ajueres completos para estudiantes internos. Cuanto un colegial puede necesitar lo encontrará en las diversas Secciones de

Gath y Chaves Ltd.

EL

TE "HORNIMAN"

Es el más delicioso de los Téés; quien lo pruebe una vez, lo adoptará para siempre. Regala a sus consumidores

\$ 3,000 TODOS LOS MESES

en sorteos que se efectúan ante un Notario Público



Guarde Ud. los envases de este exquisito Té, y cámbelos por boletos que le darán opción a tentar suerte mensualmente